



Виталий Вячеславович НАУМКИН,  
академик Российской академии наук,  
главный редактор журнала  
«Россия и мир: научный диалог»

Vitaly V. NAUMKIN,  
Full Member of the Russian Academy of Sciences,  
Editor-in-Chief of the Journal  
«Russia & World: Scientific Dialogue»

## ОТ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Вашему вниманию предлагается свежий номер нашего издания, включающий результаты новейших исследований ведущих российских и зарубежных специалистов из разных научных сфер. В материалах рассматривается влияние Российской Федерации на глобальные процессы, происходящие в различных уголках мира. Мы стремимся предоставить читателям объективный и всесторонний анализ воздействия нашей страны на международные политические, экономические и социальные события, опираясь на методологически обоснованные подходы и актуальные данные.

В разделе «Международные, глобальные и региональные процессы» представлен детальный анализ ключевых аспектов формирования новой глобальной архитектуры международных отношений. Особое внимание уделено исследованию динамики развития Евразийского континента, что позволяет глубже понять сложные геополитические и геоэкономические трансформации, происходящие в данном регионе.

Доверие как ключевой элемент институциональной архитектуры НАТО, особенно в контексте кризиса доверия при Трампе, исследует О.А.Тимакова. Анализируются дискурсивные стратегии и факторы устойчивости альянса в условиях глобализации. Статья представляет научный интерес благодаря конструктивистскому подходу, углубляющему понимание механизмов доверия в международных отношениях, и практической значимости анализа адаптационных стратегий Европы в условиях асимметрии коллективной безопасности.

Африканскую политику Д.Трампа анализируют Д.А.Дегтерев и Т.Н.Кирикова. Концепция

## EDITOR-IN-CHIEF FORWORD

Dear Readers!

We present the latest issue of our publication, which includes the results of recent research by leading Russian and international experts in various fields. These materials examine Russia's influence on global processes taking place in different parts of the world. We aim to provide readers with an objective and comprehensive analysis of Russia's impact on international political, economic and social events based on sound methodological approaches and relevant data.

The "International, Global and Regional Processes" section provides a detailed analysis of the key aspects of the formation of a new global architecture for international relations. Special attention is paid to studying the development dynamics of the Eurasian continent, which allows for a deeper understanding of complex geopolitical and geo-economic transformations taking place in this region.

O.A.Timakova examines trust as a key element of NATO's institutional architecture, particularly in the context of the Trump crisis of trust. She analyzes discursive strategies and factors contributing to the alliance's resilience in a globalized world. This article is of academic interest due to its constructive approach, deepening understanding of trust mechanisms in international relations and the practical significance of examining Europe's adaptation strategies within the context of asymmetric collective security.

D.A.Degterev and T.N.Kirikova analyze Donald Trump's African policy. The concept of "trade instead of aid" is examined from the

«торговля вместо помощи» рассматривается с позиций США и Африки, выявляя разнонаправленные эффекты. Особое внимание уделяется новой американской ресурсной дипломатии и росту субъектности африканских стран, что может изменить геополитический ландшафт континента. Авторы обсуждают последствия для России, подчеркивая необходимость пересмотра политики в Африке.

Рассматривая информационное противоборство как когнитивную форму войны, направленную на контроль восприятия и разрушение идентичности противника, Ю.В.Лукина анализирует антироссийские кампании западных стран, методы когнитивного воздействия и современные технологии, такие как дипфейки и астротурфинг. Особое внимание уделяется стратегическим коммуникациям ключевых международных игроков (США, ЕС, НАТО, ЮНЕСКО) и российским мерам по защите информационного суверенитета.

А.А.Беликова проводит углубленный анализ инноваций и дипломатии «второго трека», рассматривая их как сложные и динамичные инструменты международной коммуникации. В статье представлена эволюция этих феноменов от традиционных форм пропаганды к более современным моделям диалогового взаимодействия. Особое внимание уделяется роли медиаплатформ, которые значительно расширяют круг участников коммуникационного процесса, включая не только профессиональных журналистов, но и блогеров, а также представителей гражданского общества и активистов.

Анализ нарастающего геополитического напряжения в Азиатско-Тихоокеанском регионе (АТР), акцентируя внимание на его стратегической значимости в глобальной политической повестке, проводят И.А.Коновалов. В условиях трансформации международных взаимодействий и изменений в формате отношений с Россией исследование механизмов и перспектив сотрудничества с ключевыми акторами АТР приобретает особую актуальность. В статье представлен прогноз развития конфликтов интересов и их потенциальное влияние на геополитическое позиционирование России. Исследование опирается на междисциплинарный подход, интегрирующий экономические, военно-политические и культурно-цивилизационные аспекты. Особое внимание уделено роли России в регионе и ее способности к адаптации к новым геополитическим реалиям.

В статье Ю.П.Тихонова «Коммуникационный режим Армении в условиях трансформации нешнеполитического курса: роль дискурсов» рассматривает роль информационного пространства

perspectives of the United States and Africa, revealing divergent effects. Particular attention is paid to the new American resource diplomacy and the growing agency of African countries, which could change the continent's geopolitical landscape. The authors discuss implications for Russia, emphasizing the need to reconsider its African policy.

Viewing information warfare as a cognitive form of warfare aimed at controlling perceptions and destroying the adversary's identity, Yu.V.Lukina analyses Western countries' anti-Russian campaigns, cognitive influence methods, and modern technologies such as deepfakes and astroturfing. Particular attention is paid to the strategic communications of key international players (the US, EU, NATO and UNESCO), and Russia's measures to protect information sovereignty.

A.A.Belikova conducts in-depth analysis of international broadcasting and "track two" diplomacy, examining them as complex and dynamic tools for international communication. The article examines the evolution of these phenomena, from traditional forms of propaganda to more modern models of dialogue-based interaction. Special attention is paid to media platforms, which significantly increase the range of participants in the communication process, including professional journalists, bloggers, civil society representatives and activists.

I.A.Konovalov examines the growing geopolitical tensions in the Asia-Pacific region (APR), focusing on its strategic significance on the global political agenda. Given the transformation of international interactions and changes in relations with Russia, research into the mechanisms and prospects for cooperation with key Asia-Pacific actors is particularly relevant. The article presents a forecast for the development of conflicts of interest and their potential impact on Russia's geopolitical positioning. The study is based on an interdisciplinary approach integrating economic, military-political, and cultural-civilizational aspects. Particular attention is paid to Russia's role in the region and its ability to adapt to new geopolitical realities.

Yu.P.Tikhonov's article "Armenia's Communication Regime in the Context of Foreign Policy Transformation: the Role of Discourses" surveys the role of information space in shaping state foreign policy strategies using Russian-

в формировании внешнеполитических стратегий государств. На примере российско-армянских отношений после «бархатной революции» 2018 г. автор выявляет двойственность отношений с Россией, проявляющуюся в противоречивых заявлениях и поляризации общественного мнения по вопросам интеграции в ОДКБ, ЕАЭС и ЕС. Тихонова подчеркивает важность поддержания дружественного дискурса и предлагает комплекс мер по снижению негативной риторики, направленных на стабилизацию коммуникационного режима.

А.И.Фаттахов представляет результаты исследования влияния международных акторов на когнитивное пространство как стратегический ресурс. В статье рассматриваются современные тенденции, структура и механизмы воздействия на когнитивное пространство, включая гибридные методы. Автор проводит исторический анализ, позволяющий классифицировать технологии, применяемые для воздействия на когнитивное сознание. На основе комплексного анализа текущих тенденций автор формулирует практические рекомендации по управлению когнитивным пространством, направленные на повышение его устойчивости и эффективности.

Раздел «Изменяющийся социум» затрагивает несколько значимых тем, связанных с анализом институциональных, социальных и экономических процессов в различных странах. В этом номере журнала в данном разделе рассматривается социальный психоанализ как междисциплинарный метод для изучения международных отношений; обсуждаются ключевые аспекты образовательной миграции в Канаде; представлены результаты исследования, посвященного «халильным» кафе в Москве как пространству презентации мусульманской культуры; анализируется социально-экономическое положение женщин в Иране на момент начала Конституционной революции 1905–1911 гг.

В.В.Комлева представляет результаты исследования социального психоанализа как междисциплинарного инструмента для оценки международных отношений. Особое внимание уделяется бессознательным мотивам, архетипическим структурам, психологическим травмам и идеологическим конструкциям, что позволяет глубже понять динамику международных конфликтов, включая армяно-азербайджанский. Несомненный научный интерес представляет реализованный эксперимент по интеграции искусственного интеллекта (GPT) с психоаналитическими методами, что открывает новые перспективы для проведения анализа. Автор подчеркивает значимость

Armenia relations after the Velvet Revolution of 2018 as an example. The author identifies the dual nature of relations with Russia, which is manifested in conflicting statements and polarized public opinion regarding issues of integration with the CSTO, EAEU and EU. Tikhonova emphasizes the importance of maintaining friendly discourse and suggests a set of measures to reduce negative rhetoric to stabilize the communication regime.

A.I.Fattakhov presents the results of a study examining the influence of international actors on cognitive space as a strategic resource. The article examines current trends, structure and mechanisms of influencing cognitive space, including hybrid methods. The author conducts a historical analysis to classify the technologies used to influence cognitive consciousness. Based on a comprehensive analysis of current trends, the author formulates practical recommendations for managing cognitive space aimed at increasing its sustainability and effectiveness.

The "Changing Society" section addresses several significant topics related to the analysis of institutional, social, and economic processes in various countries. This issue of the journal examines social psychoanalysis as an interdisciplinary method for studying international relations; discusses key aspects of educational migration in Canada; presents the results of a study on "Halal" cafes in Moscow as a space for representing Muslim culture; and analyzes the socioeconomic status of women in Iran at the beginning of the Constitutional Revolution of 1905–1911.

V.V.Komleva presents the results of her study of social psychoanalysis as an interdisciplinary tool for analyzing international relations. She pays particular attention to unconscious motives, archetypal structures, psychological trauma, and ideological constructs. This allows for a deeper understanding of the dynamics of international conflicts, including the Armenian-Azerbaijani conflict. The experiment integrating artificial intelligence (GPT) with psychoanalytic methods is of undoubted scientific interest, opening up new perspectives for analysis. The author emphasizes the importance of further developing this approach in the context of Russian political science and international relations.

A comprehensive study of the phenomenon of educational migration in Canada is presented in the article by

дальнейшего развития данного подхода в контексте российской политической науки и международных отношений.

Комплексное исследование феномена образовательных миграций в Канаде представлено в статье А.А.Головко-Охременко и К.С.Еремина. Охватывая широкий спектр аспектов, включая географические, демографические, структурные и правовые, авторы анализируют механизмы академической мобильности и разрабатывают стратегии, направленные на повышение конкурентоспособности канадской системы высшего образования в глобальном образовательном пространстве.

Рынок «халильных» кафе и ресторанов в Москве исследует в своей статье Т.С.Каландаров, используя методику RDS для сбора данных. Проведено пять интервью и организовано наблюдение, что позволило выявить тенденции роста числа таких заведений и их значение для мусульманских сообществ.

С.А.Кавун исследует положение женщин в Иране накануне Конституционной революции 1905–1911 гг., анализируя их роль в социальной, семейной, экономической и образовательной сферах. Исследование выявляет факторы формирования женского движения и необходимость устранения гендерного неравенства, что имеет большое значение для понимания социально-политических процессов в Иране того периода.

Раздел «Власть, политика, государство» включает статьи, посвященные анализу ключевых аспектов международных и внутренних политических процессов, что представляет интерес для специалистов в области политологии, военной науки. Раздел предлагает комплексный и многоаспектный взгляд на международные и внутренние процессы, их взаимосвязь и влияние на глобальную и региональную стабильность. Такой подход способствует более глубокому пониманию сложных политических феноменов и их последствий для международной системы.

В статье «Ирано-израильская война: предпосылки, итоги и последствия» В.И.Сажин проводит всесторонний анализ причин, динамики и последствий военного конфликта между Ираном и Израилем, развернувшегося в 2025 г. и ставшего апогеем 45-летнего противостояния. С момента Исламской революции 1979 г. Иран последовательно выступал с антиизраильской риторикой, что стало краеугольным камнем его внешнеполитической идеологии. Конфликт прошел три стадии: пропагандистскую (1980–2003 гг.), связанную с иранской ядерной программой (2003–2024 гг.) и вооруженную (с 2024 г.). Особенностью войны 2025 г.

A.A.Golovko-Okhremenko and K.S.Eremina. The authors cover a wide range of aspects, including geographic, demographic, structural, and legal ones. They analyze the mechanisms of academic mobility and develop strategies aimed at increasing the competitiveness of the Canadian higher education system in the global educational space.

T.S.Kalandarov explores the market of "halal" cafes and restaurants in Moscow using the RDS methodology for data collection in his article. Five interviews were conducted, and surveillance was carried out, which revealed growing trends in the number of these institutions and their significance to Muslim communities.

S.A.Kavun examines the status of women in Iran on the eve of the Constitutional Revolution of 1905–1911, analyzing their role in social, familial, economic, and educational spheres. The study identifies factors in the formation of the women's movement and the need to eliminate gender inequality, which is crucial for understanding sociopolitical processes in Iran during that period.

The "Power, Politics, State" section includes articles dedicated to the analysis of key aspects of international and domestic political processes that are of interest to political scientists and military experts. This section provides a comprehensive and multifaceted overview of international and national processes, their interactions, and their influence on global and regional stability. This approach helps to better understand complex political phenomena and their consequences for the international system.

In the article "The Iran-Israel War: Background, Outcome and Consequences", V.I.Sazhin provides a comprehensive analysis of the causes, dynamics, and consequences of the military conflict between Iran and Israel that erupted in 2025 and marked the culmination of a 45-year standoff. Since the 1979 Islamic Revolution, Iran has consistently maintained anti-Israeli rhetoric, which has become the cornerstone of its foreign policy ideology. The conflict has gone through three stages: propaganda (1980–2003), related to the Iranian nuclear program (2003–2024), and armed (since 2024). A distinctive feature of the war in 2025 has been the widespread use of missiles and unmanned aerial systems, due to the significant distance between opposing sides. For Iran, this conflict has become a turning point, significantly

стало широкое применение ракетных и беспилотных систем, обусловленное значительным расстоянием между противоборствующими сторонами. Для Ирана этот конфликт стал переломным моментом, существенно повлиявшим на его геополитическое положение и внутреннюю политику.

В своем исследовании И.Х.Салаватов анализирует эволюцию военно-гражданских отношений в историческом контексте до XX в. Автор рассматривает взгляды мыслителей Античности, Средневековья, Возрождения и Нового времени на формирование военных институтов, принципы рекрутования, взаимодействие военных и гражданских структур, а также их роль в политических кризисах. Анализ показывает, что исторический опыт играет ключевую роль в понимании современных трансформаций в этой сфере, позволяя выявить закономерности и тенденции развития военно-гражданских отношений.

Исследование механизмов проникновения российских нарративов в западные дискурсивные практики посредством инструментов «мягкой силы» представлено в статье Н.М.Деремяна. Исследование основывается на анализе медиапространства и официальных документов, что позволило выявить ключевые нарративы и оценить их воздействие на общественное мнение. Результаты анализа свидетельствуют о высокой эффективности российских нарративных стратегий, обусловленной комплексным использованием различных платформ и коммуникационных инструментов. Автор акцентирует внимание на значимости инвестиций в «мягкую силу» как стратегического ресурса для достижения внешнеполитических целей Российской Федерации.

А.В.Василенко рассматривает угрозы политической стабильности и цифрового суверенитета Узбекистана, обусловленные фрагментарным регулированием искусственного интеллекта. В стране отсутствуют специализированное законодательство, нормы этического регулирования, механизмы оценки рисков и система разграничения ответственности в сфере ИИ. Это создает благоприятные условия для манипуляций и потенциального ущемления суверенитета. Для минимизации этих рисков необходимо принятие комплексного нормативного акта, учитывающего международный опыт и современные вызовы в области цифровых технологий.

В завершение номера журнала представлена рецензия доктора исторических наук, заведующего отделом СНГ Института изучения проблем стран Азии и Европы Национальной академии наук Таджикистана З.Ш.Сайдизды на монографию

affecting its geopolitical position and domestic politics.

I.Kh.Salavatov analyses the evolution of military-civil relations in a historical context up to the 20th century. The author examines the views of thinkers from antiquity, the Middle Ages, the Renaissance and the modern era on the formation of military institutions, recruitment principles, interaction between military and civilian structures and their role in political crises. This analysis demonstrates that historical experience plays a key role in understanding current transformations in this area, enabling us to identify patterns and trends in the development of military civil relations.

The study of the mechanisms of penetration of Russian narratives into Western discursive practices through the tools of "soft power" is presented in an article by N.M.Deremyan. The study is based on an analysis of media space and official documents, which allowed identifying key narratives and assessing their impact on public opinion. The results of this analysis indicate the high effectiveness of Russian narrative strategies, due to the integrated use of various platforms and communication tools. The author emphasizes the importance of investing in "soft power", as a strategic resource, for achieving foreign policy goals of the Russian Federation.

A.V.Vasilenko examines the threats to political stability and digital sovereignty in Uzbekistan posed by the fragmented regulation of artificial intelligence. The country lacks specialized legislation, ethical standards, risk assessment mechanisms, and a system for delineating responsibilities in the AI field. This creates favorable conditions for manipulation and potential infringement of sovereignty. To minimize these risks, it is necessary to adopt a comprehensive regulatory act that takes into account international experience and current challenges in digital technology.

This issue concludes with a review by Z.Sh.Sayidzoda, Doctor of Historical Sciences and Head of the CIS Department at the Institute for Asian and European Studies of the National Academy of Sciences of Tajikistan, of the monograph "Modern Political Thought in Tajikistan" by V.V.Komleva and H.P.Nigmatullaeva. This study is the first in the national academic tradition to comprehensively analyze the genesis and evolution of a national school of political thought. The relevance of this research stems from the need to deepen scholarly dialogue and

В.В.Комлевой и Х.П.Нигматуллаевой «Современная политическая мысль Таджикистана». Данное исследование является первым в отечественной научной традиции комплексным анализом генезиса и эволюции национальной школы политической мысли. Актуальность исследования обусловлена необходимостью углубления научного диалога и усиления взаимопонимания между Российской Федерацией и странами Центральной Азии. Автор рецензии акцентирует внимание на методологической строгости работы, охватывающей широкий спектр таджикских научных публикаций за период с 2000 по 2024 г., что позволяет провести историко-генетический, сравнительно-сопоставительный и контент-анализ. Исследование характеризуется высокой научной новизной и концептуальной целостностью, внося значительный вклад в развитие сравнительной политологии и регионаведения. Рецензент отмечает академическую значимость работы, ее методологическую выверенность и рекомендует ее для широкого научного и образовательного использования. Монография представляет собой важный вклад в изучение политической мысли Таджикистана и способствует углублению понимания политических процессов в Центральной Азии.

Мы продолжаем публиковать результаты междисциплинарных исследований. Междисциплинарный подход, интегрирующий новейшие научные достижения и инновационные методологические инструменты, не только расширяет горизонты научного познания, но и способствует усилению синергетического взаимодействия между различными научными сообществами, является ключевым фактором, определяющим современный вектор научного прогресса.

Стратегическая цель нашего журнала заключается в создании не только платформы для отражения текущих научных тенденций через публикации, но и в формировании среды для обмена передовыми идеями и инновационными концепциями. Такой подход стимулирует развитие междисциплинарных исследований и ускоряет внедрение научных достижений в практическую деятельность.

Мы призываем исследователей и их коллег активно участвовать в данном процессе, делясь результатами своих исследований на страницах нашего издания, что будет способствовать обогащению общего научного наследия и продвижению науки на новый уровень.

С искренним уважением к нашим читателям и авторам,  
Академик РАН  
Виталий Наумкин

strengthen mutual understanding between the Russian Federation and the countries of Central Asia. The author emphasizes the methodological rigor of the work, which covers a wide range of Tajik academic publications from 2000 to 2024, allowing for historical, genetic, comparative, and content analysis. The study is characterized by high scientific novelty and conceptual integrity, making a significant contribution to the development of comparative political science and regional studies. The reviewer notes the academic significance of the work, its methodological validity, and recommends it for wide scholarly and educational use. The monograph represents an important contribution to the study of political thought in Tajikistan and contributes to a deeper understanding of political processes in Central Asia.

We continue to publish the results of interdisciplinary research. An interdisciplinary approach integrating the latest scientific advances and innovative methodological tools not only expands the horizons of scientific knowledge, but also fosters synergistic interactions between various scientific communities, and is a key factor in determining the current direction of scientific progress.

The strategic goal of our journal is to create not only a platform for reflecting on current scientific trends through publications, but also to foster an environment for the exchange of cutting-edge ideas and innovative concepts. This approach stimulates interdisciplinary research development and accelerates the implementation of scientific advances in practical applications.

We encourage researchers and their colleagues to actively participate in this process by sharing their research results on the pages of our publication. This contributes to the enrichment of the common scientific heritage and advances science to new levels.

With sincere respect to our readers and authors,  
Full Member of the Russian Academy of Sciences,  
Vitaly Naumkin